
有線寬頻網站上有關許智峯議員於 2018年 4月 25日  

在立法會綜合大樓會見傳媒的片段的逐字紀錄本  

_____________________________________________________________________ 

新聞主播：  1 

各位，我們轉去看看，民主黨的立法會議員許智峯見記者。2 

涂謹申議員：  3 

OK，有沒有人未得，OK，是嗎？  4 

許智峯議員：  5 

OK，是嗎？  6 

涂謹申議員：  7 

OK，好，得。  8 

許智峯議員：  9 

好。就着昨天我在一個政府沒有同意的情況下攞了一個政府10 

人員的電話，我承認這個做法是不對的，我在這裏摯誠向該名政府11 

人員致歉。  12 

事發經過是，昨天出席立法會期間，大概早上 9 時 30 分左右，13 

我在會議室發言後便去到 2 樓的樓梯間，發現一位政府人員拿着14 

一張紙及一部電話，我相信她正在記錄我的出入時間資料等等。我便15 

上前查詢： "究竟你是否正在記錄我的資料呀？ "該名政府人員16 

否認。我相信都是我們慣常見到的那些 "狗仔隊 "的政府人員，之後17 

我再見到她手上的一張紙，我就問她："可否給我看？ "，那我就攞了18 

那張紙來看。那位政府人員就說："這些是公開的資料來的。"我攞着19 

那張紙來看，我發現原來是 "一地兩檢 "法案委員會內的成員名單及20 

議員的照片；我隨即再問她："那你手上的電話呢，正在記錄甚麼資料21 

呀？ "她沒有回答我。所以，我當時攞了她的電話，看看電話內有甚麼22 

關於我自己的資料。當時她嘗試想取回電話，所以我就攞着電話行去23 

2 樓最近的洗手間內，就在洗手間內看過電話裏面有些甚麼資料。24 

在電話裏面，我發現了大量的議員的個人資料，當中包括在25 

最近 3 個月內，在政府的在立法會的不同會議上議員出入大樓26 

Appendix 4 
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及議事廳的一些出入紀錄，包括一些時間，以及一些特定的立法會27 

地點，議員是否在場等等的個人資料和私隱。那些資料亦包含我們28 

全部 70 位立法會議員的一些個人資料。所以，我自己就很質疑，在29 

我們這麼多位議員不知情的時候，政府人員把這些資料記錄鉅細30 

無遺，即我們在大樓內的行蹤等等，我認為是侵犯議員的私隱，而31 

且我亦相信有可能觸犯香港的私隱法例。我覺得這做法是不應該32 

的，政府是不當收集議員的資料。  33 

過往我亦一直在跟進 "狗仔隊 "在立法會收集議員個人資料的34 

問題及相關法例。我過往亦曾經去信立法會秘書處，以及去信行政署35 

查詢，究竟政府這些 "狗仔隊 "、這些人員正在收集我本人的甚麼資料36 

呢？但是，過往行政署，即政府當局是沒有給我任何回覆。這亦是37 

作為一個背景，向大家交代。  38 

我認為政府不應該用公帑及公權力這些政府人員去39 

監察及試圖影響我們立法會議員在立法會內的一些行為，介入議會40 

的運作。我認為政府這個手法是不當的。所以，我希望政府可以停止41 

這種 "狗仔隊 "式的監察議員的行為。在那部電話上，我找到的即42 

看到的一些我們 70 位議員的資料，以及我自己的個人私隱，我也會43 

把這些資料轉介予私隱專員公署，作出投訴。  44 

胡志偉議員：  45 

 我想我也說幾句。我在 ......  46 

涂謹申議員：  47 

 用不用調換位置？不如調換位置？這樣清楚一點。  48 

胡志偉議員：  49 

 ... .. .好的，OK。  50 

涂謹申議員：  51 

 好，得。  52 
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胡志偉議員：  53 

 在昨天事發後，有政府官員向我表示有關問題時，我才知悉54 

相關事件。我在這裏要重申，我們民主黨對於黨友以即未得到55 

同意下取去了政府官員的財物、手機這種做法，我們絕不認同；而56 

民主黨亦要求許智峯要全面地向中委會就事件作全面交代，我亦會57 

秉公辦理，處理有關的事情。當然，我對於昨天的事情，我在此亦58 

代表民主黨向事件當中的政府人員致歉，也對事件所產生的59 

公眾對民主黨的一些看法，在這裏我亦表示，我們覺得這個做法本身60 

絕不認同。我們希望我們通過我們民主黨的內部機制能夠就着事件61 

會展開一個全面的，要求許智峯交代，然後秉公處理。  62 

當然，我們今天聽到政府的說法，是它會就有關事件交由警方63 

處理，民主黨亦承諾了一定會在有任何要求下全力配合。但是，64 

我們重申一點，便是我們不論事件的出發點為何，但在無理的情況65 

下，在無理的情況下取去政府官員手上的物品的話，這個行為，我們66 

都絕不接受。因此，我們在這裏，民主黨的中委會亦會就着事件向67 

許智峯作全面理解，以及按黨內機制和程序秉公處理。我在這裏再次68 

對於事件致歉。  69 

涂謹申議員：  70 

 好，我們調換位置。  71 

胡志偉議員：  72 

 好，好。  73 

記者：  74 

 Are you sorry just to the officer or to the public in general?  And even if 75 

your privacy was infringed by the officer, is it at all correct to snatch the phone?  76 

Does it warrant you snatching the phone back? 77 
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許智峯議員：  78 

 I think it's not correct when I don't have her consent to grab the phone and to 79 

look at what's inside, and so I understand that she's just a staff member of the 80 

Government, and I feel sorry for such an act. 81 

記者：  82 

 阿峯，現在 ..... .已經報了警 ......現在警方有沒有說要如何調查，83 

你有沒有這方面的擔心呢？即是否 ......有沒有跟她 ......即那個女84 

職員溝通，在甚麼情況下，為何及是否一時衝動，還是怎樣，令到85 

你可以 ......即做出這個行為？  86 

許智峯議員：  87 

 暫時警方沒有聯絡過我，所以暫時在這方面沒有跟進。在當時88 

的情況，其實我出於因為一直都關注 "狗仔隊 "監察立法會的議題，89 

亦關注自己及其他同事的私隱，是否政府在可能違反法例的情況下90 

收集呢？我希望可以用直接的方法知道它收集了些甚麼，所以便91 

做了這個行為。當然，在沒有同意的情況下，去攞別人的電話都是92 

不對的，所以，我是會向她摯誠地道歉。  93 

記者：  94 

 許智峯，想問你剛才說會向相關的職員道歉，但是，為何會選用95 

這個字眼呢？為甚麼不是向全部市民或者你的選民道歉，而只是向96 

事主道歉呢？還有，昨天你向傳媒發出的回應，說你是 "獲得這個97 

手機 "，其實是否即是顯示你自己也覺得不是 "搶去 "的字眼？你現在98 

會再用甚麼字眼來形容？  99 

許智峯議員：  100 

 我想整個事發頗為清楚，便是她真的沒有明示，告訴我："你可101 

以攞去 "的時候，我是攞了她的電話，所以，這個做法我自己也覺得102 

是不當的。所以，如果她可能因為在上班時受驚或不開心，我覺得103 

我有責任向她道歉。  104 
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記者：  105 

 …because you said the staff recording the whereabouts of all Members and 106 

infringing your privacy.  So what about your own act of taking the phone into the 107 

toilet?  Is that an appropriate act, and are you also…(收音不清 )  108 

許智峯議員：  109 

 As I have mentioned, without her, you know, consent and I grabbed the 110 

phone and looked inside, and this is not a correct way of doing things.  And I feel 111 

sorry for her feelings. 112 

記者：  113 

 那麼你會否親自找回當事人，向她道歉？以及想問如果是摯誠114 

道歉的話，為甚麼不鞠躬呢？  115 

許智峯議員：  116 

 如果讓我有辦法看見她，我也希望可以讓她看到我的誠意，117 

我也會親自向她道歉。我可能會嘗試看看有沒有途徑可以再見她，118 

我會告訴她我深表歉意。  119 

記者：  120 

 想問為甚麼字眼是用攞走 ......  121 

涂謹申議員：  122 

 讓他……讓他先，你是第二次提問，先讓他們提問，好嗎？  123 

記者：  124 

 ……以及會否主動……(收音不清 ) 125 
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許智峯議員：  126 

 我在洗手間看那個電話的時候，時間大概是 10 分鐘，然後，127 

我便出來把電話交還給另一個政府人員。  128 

記者：  129 

 志偉，建制派有說過其實他們會考慮是否需要做到譴責，你們130 

覺得事情是否到達這個程度呢？這是第一個問題。  131 

 第二個問題想問許智峯，你剛才說政府人員記錄議員在會議廳132 

內，或者各個會議室內的一些出入時間、出席，但這樣東西是公開133 

資訊，其實只要有看會議直播的人都會知道。你覺得為甚麼這件事134 

有問題？是否這件事可以 justify到你當日、即昨天的行為？  135 

許智峯議員：  136 

 這件事也是我自己很關注，因為我在電話裏面看到的資料內137 

容，其實是揭露了不單止是一些公開的資訊，包括議員在大樓的某些138 

特別位置，究竟議員是否在那裏呢。這些包括議員是否在大樓呢，139 

還是議員不知在哪裏等等，這些資訊都是很詳細地記錄。我自己140 

理解，這些資料必然是侵犯私隱，所以，我的立場仍是不同意政府141 

做這些行為。  142 

 但是，當然，這是我攞那個電話的動機。但是，當然是，如果143 

我在沒有准許的情況下去攞，這個做法都是不對的。  144 

記者：  145 

 阿峯，我想問一件事 .... ..  146 

記者：  147 

 我的另一個問題未回答，關於譴責，需不需要去到這種地步？  148 
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涂謹申議員：  149 

 嗯，或者志偉。  150 

胡志偉議員：  151 

 不如由我說。  152 

涂謹申議員：  153 

 好。  154 

胡志偉議員：  155 

 我覺得建制派要按照《議事規則》去處理問題的話，當然有它156 

自己的態度。但是，我想民主黨都很清楚，就着許智峯在未得別人157 

同意下攞了那個手機，這個行為我們本身絕對不能夠接受，亦因為158 

這樣的時間，會要求許智峯來到中委會全面交代有關事情，亦會按照159 

在黨內應該有的議員操守的程序來處理，我一定會秉公處理。但是，160 

當然去到立法會的過程，究竟有甚麼下一步的行動，我想我們到時161 

會按照我們在黨內的既有程序，得到結論後再作判斷。  162 

記者：  163 

 其實我想問一件事，你是未得到別人同意而攞嘛，其實按理164 

而言，其實基本上即是搶東西，你會否自動辭職？以及如此嚴重的165 

行為，為何民主黨只是覺得 "不接受 "那麼簡單，輕輕帶過，其實166 

有沒有一些維護着他或者護短的情況出現？  167 

許智峯議員：  168 

 我想這個動作無論如何都是在她沒有向我說： "你可以攞喇 "。169 

我真的是在她的手上攞了那個電話。所以，這個行為，我相信無論170 

如何都不能說是正確的，絕對是不當的。所以，我也覺得她可能會171 

有不開心或者難受，她都是 "打工 "而已 .... ..  172 
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記者：  173 

 那麼你會否自動辭職？  174 

許智峯議員：  175 

 ……所有這些……之後的跟進，我會看看警方，以及看看黨內、176 

立法會的機制會如何處理，所有的處理程序我都會全力配合。  177 

記者：  178 

 你說是未經同意而拎走她的手機，你是否承認其實是一個 "搶 "179 

的行為？  180 

許智峯議員：  181 

 我都是這樣說，我在她手上攞了這部機，當時她真的沒有182 

同意。所以，這個行為無論如何都是不對的。  183 

記者：  184 

 Chi-wai, do you have a possible sanction from the Party?  Does it include 185 

expelling Ted HUI from the Party or what possibilities? 186 

胡志偉議員：  187 

 Well, we have a lot of different measures.  Depending on the Central 188 

Committee's discussions and we also have the……we call……紀律委員會…… 189 

涂謹申議員：  190 

 Disciplinary Committee…… 191 

胡志偉議員：  192 

 ……Disciplinary Committee, and they will have the decisions, and we will 193 

act accordingly.  So at this moment it's hard for us to tell what exactly the sanction 194 
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will be.  But whatever the case, we think the act for Ted HUI is not appropriate.  195 

And we will go back to the Party and go through all the proceedings to assure that 196 

we will get a proper hearing and result which will be accountable to the public. 197 

記者：  198 

 志偉，想問其實黨內是否有可能對阿峯進行紀律聆訊，或者199 

有沒有機會甚至可能將阿峯革除？  200 

胡志偉議員：  201 

 我想我剛才也重複了，我們黨內有中委會一定要求許智峯全面202 

交代有關事情，亦有紀律委員會在我們的過程當中。因此，因為紀律203 

委員會是獨立的機制，因此，我們都要尊重紀律委員會最終的決定，204 

然後，我們在黨內按照相關的程序來處理。  205 

涂謹申議員：  206 

 好的，OK，差不多了。  207 

許智峯議員：  208 

 差不多了。  209 

 謝謝， thank you。  210 

(完 ) 211 
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